

DIARIO DE BARCELONA,



Del domingo 28 de

febrero de 1819.

DOMINGO PRIMERO DE CUARESMA.

San Roman abad.

Las Cuarenta Horas estan en la iglesia de San Sebastian de PP. CC. MM. se reserva á las seis.

Salé el Sol á las 6 h. 28 m., y se pone á las 5 h. 32 m.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
26 11 noche.	7 grad.	4 27 p. 10 1.6	N. sereno.
27 7 mañana.	7	2 27 8 5	N. O. nubes.
id. 2 tarde.	10	9 27 8 1	O. idem.

GRAN BRETAÑA.

Londres 26 de Enero.

Se sabe por noticias de Calcutta que se han presentado en las inmediaciones de Naipore un cuerpo numeroso de árabes y otras tropas de á caballo; y que habiendo hecho una salida contra ellos el capitán Sparkes con un destacamento de 700 hombres, se vió rodeado de 20 ó 30 enemigos, con los que peleó obstinadamente, pero tuvo al fin que ceder con toda su gente, de la que solo se salvaron tres ó cuatro individuos.

En todo el año de 1816 fueron enviados á Bahía Botánica 6409 personas, y de ellas solo murieron en la travesía 53, es decir, una por 112.

Idem 27.

En el periódico intitulado *the Times* se ha insertado el artículo siguiente:

»Las acciones del banco han subido ayer un 4 por 100, y se atribuye esto á la resolucion que ha tomado el Parlamento británico de que se haga una informacion sobre el estado de este establecimiento. ¡Tan grande es la seguridad que se tiene en el público de que este examen hará ver el estado floreciente del banco! Nosotros creemos no obstante que debe atribuirse á la esperanza de que no se obligará al establecimiento á que haga los pagos en numerario. Este 4 por 100 debe considerarse como una contribucion impuesta por el banco sobre una multitud de objetos que van á aumentar de precio. Unicamente no se encarecerán en la misma proporcion los productos de la agricultura, porque la ley permite la importacion de los granos extranjeros.»

El *Courier* hablando de esto mismo dice: «La subida de las acciones del banco puede en parte atribuirse á la resolucion anunciada de oficio de permi-

tir que no se hagan los pagos en numerario ; pero esta medida , objeto de tantas reclamaciones , es obra de la mas profunda sabiduría , mientras que el precio del oro y la plata sea tal que haya utilidad en exportar ó acuñar monedas. Aunque el banco hiciese mañana sus pagos en numerario no por eso experimentaria el público menos escasez , porque expendiendo aquel el oro á razon de 3 libras esterlinas, 17 schelines, 10 peniques por onza , y produciendo este mismo oro por exportacion ó por la fabricacion de la moneda 4 libras esterlinas y 3 schelines, los monopolistas ganarian 5 schelines y algunos peniques por onza. Del mismo modo la plata expendida por su valor monetario de 5 schelines y 2 peniques produciria 5 schelines y 7 peniques. Lejos pues de hacer el banco beneficio alguno al público ingles volviendo á verificar sus pagos en numerario , no haria otra cosa que promover la exportacion y la fabricacion de la moneda. Se presume que estos pagos no se harán hasta que cesen de influir en el precio del numerario los crecidos empréstitos de las potencias continentales.

Lord Holland se opuso al artículo del *bill* relativo á la custodia de la persona del Rey , no pareciéndole necesario dejar al arbitrio del duque de York el nombramiento de todas las personas empleadas en la casa de S. M. en Windsor. El conde de Liverpool respondió que esta cuestion se habia decidido ya cuando se discutió el mismo *bill* con respecto á la Reina, y que no habia motivo para no conceder las mismas facultades al nuevo encargado de la custodia de la persona del Rey.

El célebre orador del populacho Mr. Hunt ha puesto demanda contra el lord Uxbridge y Mr. Trazer, oficiales del 7.º regimiento de Húsares, á quienes acusa haberle sacado violeatamente de un palco del teatro de Manchester, donde estaba sentado con algunos amigos suyos. (El hecho es que no habiendo querido quitarse el sombrero mientras se cantaba el himno nacional en obsequio del Rey , pidió el público que saliese del teatro.) Tambien acusa á estos oficiales de haber robado á su amigo Mr. Chapman un alfiler de diamantes , y de haber intentado quitarle el reloj ; esta demanda se entablará ante un juez de policia. Habiendo ido Mr. Hunt al teatro al dia siguiente de esta ocurrencia , los directores hicieron fijar un cartel en la puerta anunciando que no habia funcion.

FRANCIA.

Paris 28 de Enero. El marques de Latour-Maubourg , Par de Francia , ha sido nombrado embajador en la corte de Lóndres en vez del marques de Osmond ; y se asegura que el marques Maison reemplazará al conde Justo de Noailles en la embajada de Petersburgo, y el general conde Andreossi al marques de Riviere en la de Constantinopla.

Se esperaba en Petersburgo al Emperador Alejandro el dia 4 de Enero.

Idem 29.

En uno de estos dias pasados recibió el Rey en audiencia particular á monseñor Gregorio Pedro Giarve, obispo maronita con el título de arzobispo de Jerusalem. Parece que este prelado ha venido á solicitar á nombre de la nacion maronita que el Rey se digne mandar le den un surtido completo de letra siriaca de la imprenta Real para poner una prensa en el monte Líbano, y proveer á los católicos de aquel pais de buenos libros de religion y devocion , que les hacen mucha falta. Tambien ha sido presentado el obispo á los Príncipes y Princesas de la Real familia.

En el año de 1818 han pasado por el Sund 12588 buques, de los cuales 5052 han sido ingleses, 1755 suecos, 884 dinamarqueses, 946 noruegos y 594 belgas.

El 10 de este mes murió en Perpiñan, su patria, de edad de 45 años, un tal Frion, que estaba empleado en el conservatorio de artes y oficios, y llamaba la atención en los paseos públicos de Paris por su agigantada estatura: tenia seis pies y seis pulgadas de alto, pero era sumamente delgado; y aunque murió de poca edad tenia ya la voz muy cascada, y otros varios síntomas anunciaban el próximo fin de su existencia.

En la sesion última de la academia de antigüedades de Roma dió noticia Mr. Fea de un nuevo fragmento de los *Fastos consulares*, que se ha descubierto recientemente: consta de 17 líneas, y corresponde á los primeros años de la segunda guerra púnica.

Dias pasados se vendió en pública subasta la estatua de mármol de Madama Leticia Bonaparte, y la compró en la cantidad de 362 francos un apoderado del duque de Devonshire. Tambien un príncipe ruso habia encargado la misma compra; pero limitándose al precio de 240 francos. Dicha estatua es obra del célebre Canova, asi como la de Napoleon Bonaparte, que ha pasado de manos del Príncipe Regente de Inglaterra á las del duque de Wellington.

Idem 30.

CAMARA DE LOS DIPUTADOS.

El baron Delessert propuso dias pasados que se suplicase al Rey tuviese la bondad de presentar á ambas Cámaras un proyecto de ley para decretar á favor del duque de Richelieu un premio nacional por los servicios que habia hecho á la patria, y señaladamente en la negociacion del tratado sobre la evacuacion del territorio frances por las tropas aliadas. Sabedor el duque de esta propuesta, y de otra igual hecha al mismo tiempo en la Cámara de los Pares, escribió á los presidentes de ellas procurando disuadirles de este pensamiento.

Sin embargo de la modesta y patriótica repugnancia del duque, se presentó á las Cámaras por decreto de S. M. el proyecto de ley sobre el premio que se le habia de señalar; y habiéndose discutido en la de los diputados, se puso á votacion en los términos siguientes:

ART. I. «Se fundará un mayorazgo de 502 francos de renta en favor del duque de Richelieu, Par de Francia, por via de premio nacional, y este mayorazgo estará afecto á la dignidad de Par, y se transmitirá con ella.»

Fue aprobado el artículo por mayoría de votos.

ART. II. «Dicho mayorazgo se formará de los bienes raices que el Rey señale entre los que haya disponibles del Estado.»

Tambien quedó aprobado este artículo.

ART. III. «A falta de herederos en línea recta masculina y legítima volverán á incorporarse á los bienes del Estado las posesiones en que consista dicho mayorazgo.»

Se aprobó igualmente.

Hecho escrutinio sobre la aprobacion de todo el contexto de la ley, resultó aprobada por 124 votos contra 95, y de consiguiente por una mayoría de 29 votos. El número de los votantes era 219.

Décimas é inscripciones que estuvieron puestas en la Real iglesia de nuestra Señora de Monserrat el dia 12 del corriente, (dia de la gloriosa jóven é inclita mártir santa Eulalia, patrona de Barcelona) en que celebró las solemnísimas exequias en honor y sufragio del alma de nuestra muy amada y virtuosa Reina Doña María Isabel de Braganza la Real congregacion de Naturales y Originarios del principado de Cataluña, dispuestas por el menor de sus congregantes y fiel vasallo de S. M. = D. *Abrial*.

En el atrio de la iglesia sobre los dos postigos de la puerta, en dos marcos negros, las siguientes décimas.

Entra en este templo santo,
Madrileño valeroso,
del Catalan generoso
verás el justo quebranto:
si en amargo y triste llanto
se anega su corazon,
gime y llora con razon,
porque la parca cruel
quitó la vida á Isabel
de Braganza y de Borbon.

Los esclavos de María
honran con afecto fiel
de la gran Reina Isabel
la memoria en este dia:
la lealtad y la hidalguía
de su Real congregacion,
un suntuoso panteon
erige á su dueño amado,
sin contar el que han labrado
en su amante corazon.

En lo interior de la iglesia y sobre la puerta principal, frente del túmulo, en una gran lápida estaba la siguiente inscripcion.

La que fué ayer de Iberia la alegría,
La que el mundo admiró cándida rosa,
Aquella Madre tierna y oficiosa
Que tanto al desvalido protegía:

La estrella refulgente que lucía
En el cielo español por mas hermosa....
Hoy, convertida en sombra pavorosa,
Yace eclipsada en esa tumba fria..!
¡Murió Isabel! y á la infeliz España
La llenó de afliccion y pena dura
La parca fiera con cruel guadaña.

Sumida en tan terrible desventura
Llora su mal, y ese sepulcro baña
Con llanto de dolor y de amargura...!

En el segundo cuerpo del túmulo la siguiente.

¡Aqui yacen de Isabel tristes despojos!
Lleno el Catalan de amargo desconsuelo,
Lágrimas del corazon vierten sus ojos,
Aunque su alma heroica y pura voló al cielo.

(*Diario de Madrid.*)

NOTICIAS Y VARIEDADES.

Los señores Tailor han inventado un nuevo modo de extraer el gas para la iluminacion, empleando aceite en lugar de carbon de piedra. Este método consiste en el tránsito del aceite, gota á gota, por un tubo de hierro hecho

ascua, lo que basta para reducirse á gas flamífero. Aseguran los que han visto ya los resultados de esta operacion que el gas procedente de aceite es superior al que proviene de la destilacion de las sustancias minerales, y que el aparato es tan sencillo que puede emplearse en las casas particulares. Este invento puede ser de mucha utilidad en España, donde las minas de carbon son poco explotadas, si no se necesita gran cantidad de combustible para mantener los tubos en estado de incandescencia; pues en este caso no puede haber economía en la operacion.

El gobierno frances ha concedido una gratificacion pecuniaria á los oficiales, cabos y sargentos que han seguido el curso de enseñanza mútua fundado en Paris para formar maestros que propaguen tan saludable innovacion. Estos militares regresan á sus cuerpos habiendo aprendido en siete semanas el método que van á enseñar en ellos.

Hay actualmente en Inglaterra un niño de 12 años que hace de cabeza y sin detencion los cálculos mas complicados: asi ha respondido á las preguntas siguientes:

Si un billete del valor de un peso (*pound*) tiene ocho pulgadas de largo y cuatro de ancho, ¿cuántos acres cuadrados ocuparia la deuda nacional representada en billetes de este valor, suponiendo que la deuda sea de mil millones? ¿Cuanto trapo se necesitaria para hacer estos billetes suponiendo que se hagan 16 con una onza de trapo, y cuánto costarian á 36 sueldos la libra? *Respuesta.* Los billetes ocuparian 5.103 acres $\frac{2}{3}$ de acre, 23 pies, y sobrarian 68 pulgadas. Se necesitarian 1.743 *tonnes* (2.000 libras cada *tonne*) y 1.726 libras de trapo que costarian 130.208 libras esterlinas. *Pregunta.* Suponiendo que haya en Lóndres 1.115.642 habitantes, y que cada uno gasta dos *liar* de tabaco al día, ¿cuánto sube el consumo en 25 años? *Respuesta.* A 10.604,409 libras esterlinas, 12 chelines y 8 $\frac{1}{2}$ peniques.

A medida que las ciencias físicas progresan, se acercan mas y mas á las políticas y morales. En esta verdad se fundan la medicina legal, la polieía médica y otros ramos de los conocimientos humanos, que aspiran á mejorar las instituciones por medio del atento estudio de la naturaleza. Hace algunos años que nadie hubiera sospechado la menor analogía entre la química y la jurisprudencia. La tienen sin embargo, y tan estrecha como se puede inferir por el caso siguiente, que refieren los últimos diarios ingleses. Habiendo muerto una señora en Falmouth, se sospechó que un cirujano yerno suyo la habia envenenado con arsénico. El Dr. Edwards, aplicando á las materias internas del cádaver los sulfates de cobre y potasa, obtuvo un precipitado verde; el carbonato de potasa y el nitrato de plata le dieron un precipitado amarillo: de estos dos resultados infirió la presencia del arsénico, aunque no logró darle la forma metálica. El infeliz cirujano iba á ser juzgado, y sin duda alguna condenado, cuando el Dr. Neales, sosteniendo que la reproduccion del metal podia ser la única prueba de su presencia, y sabiendo que la difunta habia cenado el día de su muerte una salsa de cebollas, aplicó á un cocimiento de estas los mismos reactivos que habia aplicado el Dr. Edwards, obteniendo los mismos resultados que él. El cirujano fue absuelto inmediatamente.

El Emperador Alejandro durante su mansion en Viena ha hecho un magnífico regalo al famoso Senefelder, inventor de la litografía.

(Crón. cient.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PÚBLICO.

Renta del Papel Sellado. Desde el día de hoy se venderá también el Papel Sellado en la Tercena mayor de Tabacos de esta Capital, sita en el Estanco Real, en la calle Ancha: lo que se avisa al público para su mayor comodidad.

Se halla vacante la plaza de Maestro de primeras letras de la villa de Caldas de Mombuy, corregimiento de Mataró: el sugeto que pretenda ocuparla, siendo capaz para el desempeño de tal obligacion, se conferirá con el magnífico Ayuntamiento de dicha villa, que tratarán de las obligaciones del referido Maestro y de sus emolumentos.

El Bachiller Pablo Dupuy, de nacion frances, que vivia al lado del café de las Guardias, se ha trasladado á la casa de Colominas, núm. 18, segundo piso, frente la Real Casa Lonja, donde continua en dar lecciones para aprender la lengua francesa, como tambien para perfeccionarse en ella, egercitándose á los discípulos en el modo de formar cartas, solicitudes, oficios, discursos y en la poesía: se dará leccion todos los dias de la semana, exceptuando las fiestas de precepto, durando la leccion una hora y media, al módico precio de ocho pesetas mensuales: tambien se dará leccion en casa de los discípulos.

El patron portugues Juan de los Santos, del diate Andorinha, de porte de 40 toneladas, saldrá para Cádiz por toda la semana que viene: cualquiera que guste embarcar géneros se conferirá con el dicho patron en la plaza de Palacio, á las horas acostumbradas.

Embarcaciones venidas al puerto el dia de ayer.

De Marsella, Rosas y Palamós en 11 dias, el patron Jaime Esteva, mallorquin, polacra San Antonio, de 62½ toneladas, con ácido sulfúrico, agallas, algodón y otros géneros á varios. = De Valencia y Salou en 9 dias, el patron Francisco Miñana, valenciano, laud Virgen de los Desamparados, de 20 toneladas, con arroz y almendras á varios. = De Génova, Bado, Marsella, Rosas, San Feliu y Blanas en 42 dias, el patron Bartolomé Bosch, catalán, jabeque Reding, de 18 toneladas, con habones y arroz á la órden. = De Cete en 5 dias, el patron Ramon Roses, mallorquin, jabeque Virgen del Buen Camino, de 28½ toneladas, con lienzos, gualda, alumbre, rubia, quincalla y otros géneros á varios. = De Valencia en 4 dias, el patron Vicente Santa Eulalia, valenciano, laud Santo Cristo del Grao, de 21 toneladas, con equipages á varios. = De Gessle, Gibraltar y Alicante en 123 dias, el capitan Carlos Daniel Stare, sueco, galeas Alfredo, de 84 toneladas, con fierro y tablas á los señores de Arabet, Gautier, Manning y compañía.

Fiesta. Hoy en la iglesia de la Congregacion de Ntra. Sra. de Esperanza se hará la acostumbrada funcion del tenor siguiente: se dará principio á las 3½ de la tarde con exposicion del Santísimo Sacramento, seguirá la corona, media hora de oracion mental, á continuacion una plática moral que hará el R. P. Lr. Jub. Fr. Alberto Pujol, rector en el colegio de PP. Agustinos, y sócio de la Real Academia de buenas letras de esta ciudad; dando fin al todo de la funcion con la letanía, esperando de los congregantes y demas fieles la asistencia á tan pios como devotos ejercicios.

Hoy en la iglesia parroquial de los Santos Justo y Pastor, se celebra la funcion mensual de la Minerva, como se acostumbra todos los cuartos dominos de mes: á las 10 habrá solemne oficio, y acabado se hará la procesion de reserva por dentro la misma iglesia: son muchas las indulgencias que han concedido los Sumos Pontífices y varios otros Prelados de la iglesia á los fieles que contritos acompañan á Jesus Sacramentado en dichas funciones.

Hoy domingo dia 28 del corriente, á las 4½ de la tarde, la pia union de Jesus, Maria y Josef, y venerable congregacion del sagrado Corazon de Jesus, establecidas en la iglesia del santo Hospital de Santa Cruz, celebrarán la funcion acostumbrada de todos los cuartos dominos de mes, con exposicion del Santísimo Sacramento: hará la funcion el M. Rdo. P. Prior de la santa Casa, y dirá el sermón el M. R. P. Francisco Ferrer, predicador en su convento de Santa Mónica, de PP. Agustinos descalzos; concluyéndose la funcion con los gozos del Corazon de Jesus, reservando finalmente á su Divina Magestad.

Hoy dia 28 concluida la santa Mision, la ilustre Congregacion de esclavos y esclavas de nuestra Madre de las Mercedes, seguirán en su propia iglesia los acostumbrados mensuales ejercicios, estando su Divina Magestad de manifiesto, y predicará el R. P. Fr. Ignacio Prats, religioso de dicho convento; y finalizados estos se hará la acostumbrada procesion por la iglesia.

Hoy dia 28 y cuarto domingo de mes, en la iglesia de PP. Carmelitas descalzos, tendrán los esclavos del glorioso patriarca San Josef sus acostumbrados mensuales ejercicios, que principiarán á las 10½; previniendo á los hermanos que así en este como en los siguientes dominos de cuaresma harán preparada la mesa de las tres á las cinco y media para la rendicion de las mensualidades.

Avisos. Los que tengan algun crédito sobre la casa y huerto que fué propia de Pedro Argentó, sita en la calle de Trentaclaus, cuya venta fué anunciada en el diario del 5 de este mes, se conferirán con el mismo portero de la casa del Excmo. Sr. Conde de Perelada, que por ser otro de los coherederos, y vendedores de dicha finca, le interesa recibir las instrucciones; con la advertencia que no tendrán lugar las reclamaciones si no lo verifican dentro el término de cinco dias, siendo este el segundo y último aviso.

Un oficial retirado desea ocuparse por pasante en alguna escuela de educacion: el maestro que lo necesite acuda á Francisco Baxeras, platero, calle de los Abaixadors, quien le informará.

Se avisa á D. Ramon Benet tenga la bondad de acudir á la Barceloneta, casa núm. 12, calle de San Fernando, para recoger una carta que le pertenece, y al mismo tiempo verse con el sugeto que la tiene para comunicarle un asunto que le interesa.

Ventas. Cualquiera sugeto que quiera comprar un javali jóven y muy domesticado ó manso, que lame los platos como un perrito y da muy poco gasto, pues solo se mantiene de zanahorias y hojas de coles se conferirá en la villa de Badalona, casa de Doña Teresa de Guindulain, para tratar del ajuste.

En la tienda pequeña que hacen jaulas en la calle de Mercaders, hay para vender canarios machos y hembras de color de canela ó rubios y pios de buena calidad á precios equitativos.

En la casa del lado de casa Pedralvas, en el Borne, desde hoy se vende carne de carnero gordo, sano y de buena calidad á 11½ 3 ds. la libra carnícera, y se venderá tanto por la mañana como por la tarde.

En la calle del Conde del Asalto, frente la travesía de San Ramon, se venden macarrones, fideos, tallarines y betas de Nápoles, á 18 cuartos la libra, queso de tocino á siete reales, y aceitunas de Marsella á cuatro reales la botella.

Pérdidas. El domingo último por la tarde se perdieron unas tigeras con cadena de plata y estuche, desde la Barceloneta hasta la muralla del mar: el que las haya encontrado se servirá llevarlas á casa Gil, plaza de San Sebastian, tercer piso, que le darán las señas y una gratificación.

En la semana anterior se perdieron tres llavecitas pequeñas atadas con un cordón blanco: se suplica á quien las hubiese hallado las entregue al portero de la Contaduría principal de este Ejército, quien dará otras señas y la correspondiente gratificación.

Por la tarde del viénes desapareció de la calle Ancha un perrito perdido de unos seis meses, atigrado y con algunas manchas grandes color de chocolate que su dueño indicará: quien lo tenga en su poder ó sepa su paradero, y tenga la bondad de avisarlo á su dueño en la dicha calle Ancha, segundo piso, en casa del armero Cavallería, cerca la calle de los Agullers, se le gratificará.

El día 21 del corriente se extravió un perro de los que llaman de presa de tres meses, color matizado y la punta de la cola y extremos de los pies blancos: cualquiera que lo haya recogido tendrá la bondad de mandarlo llevar en la calle de Moncada, núm. 5, preguntando por Francisco Daunes, quien á mas del agradecimiento ofrece dos pesetas de gratificación.

Servientes. En el huerto de la esquina del Correo, casa del carretero, darán razón de una jóven que desea acomodarse por cocinera en alguna casa de esta ciudad, y sabe bien su obligacion.

Una muger de 40 años de edad desea encontrar casa de poca familia para servir de cocinera: darán razón de ella en la calle den Bot, núm. 5.

El carpintero de la calle de los Baños dará razón de una señora viuda que desea servir de camarera.

Noдрizas. Una muger solicita criatura para criar en su casa á media hora de esta ciudad, cuya leche es de pocos días: en la calle mediana de la Blanquería, segundo piso de casa Colom, informarán de ella.

Quien necesite una ama parida de pocos días, acuda á la orilla del Rech, cuarto piso de casa Carbó.

Doña Teresa Marsal, que vive en la calle den Sellent, núm. 21, segundo piso, informará de una ama de 24 años de edad y leche de 16 meses y de primer parto, que desea criatura para criar en casa de los padres.

Maria Casas y Mitjavila, vecina de Esplugas, desea encontrar criatura para criar en su casa.

Quien necesite una ama que tiene la leche de seis meses, y desea criar en casa de los padres, acuda á la calle de Santa Ana, núm. 30, en una tienda.

En casa del herrero que vive en las casas de Balleescá, frente el paseo de la Esplanada, informarán de una ama que tiene la leche de ocho meses, y desea criatura para criar.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Antonio Brusi, Impresor de Cámara de S. M.
calle de la Libretería.